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《審計署署長第五十三號報告書》─ 第 11 章

廣泛使用水冷式空調系統

撮要

1 . 中 央 空 調 系 統 可 大 致 分 為 氣 冷 式 空 調 系 統 或 水 冷 式 空 調

系統。水冷式空調系統的能源效益遠高於氣冷式空調系統。水冷

式空調系統可使用淡水以蒸發式冷卻塔系統運作，或使用海水以

直接冷卻系統運作。水冷式空調系統在香港的使用程度有限，這

是因為水務署以往不許把自來水作空調 用 途。二 零 零 零 年 二 月 ，

政府帳目委員會在考慮一九九九年十月發表的《審計署署長第三

十三號報告書》第 2 章後，建議當局應放寬使用自來水作空調用

途的禁制，並促進在香港廣泛使用水冷式空調系統。審計署最近

就 政 府 為 推 動 廣 泛 使 用 水 冷 式 空 調 系 統 所 進 行 的 工 作 及 其 進 度

進行帳目審查。

推動廣泛 使用水冷式空調系 統的措施

2 . 二 零 零 零 年 六 月 ， 當 局 展 開 “ 廣 泛 使 用 淡 水 於 節 能 空 調

系 統 的 蒸 發 式 冷 卻 塔 計 劃 ” (淡 水 冷 卻 塔 計 劃 )。 該 計 劃 分 區 實

施。指定地區內非住宅樓宇的業主，可申請在水冷式空調系統使

用淡水。

3 . 需 要 持 續 推 動 廣 泛 使 用 水 冷 式 空 調 系 統 截 至 二 零 零 九

年四月，透過淡水冷卻塔計劃作出的申請有 39 6 宗， 162 個水冷

式空調系統裝置已安裝，估計每年可節省用電 1 . 2 9 億千瓦小時。

雖然淡水冷卻塔計劃涵蓋香港非住宅總建築樓面面積的 75 %，只

有 11%的非住宅總建築樓面面積參加該計劃。審計署建議，環境

局局長應聯同發展局局長及機電工程署署長，加強推廣在香港廣

泛使用水冷式空調系統。
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4 . 需 要 擴 展 淡 水 冷 卻 塔 計 劃 的 覆 蓋 範 圍 截 至 二 零 零 九 年

四月，全港約有 25%非住宅建築樓面面積仍未納入淡水冷卻塔計

劃。審計署注意到，機電工程署 (機電署 )在接獲要求和查詢時，

才會着手考慮把新地區納入為指定地區。在決定應否把新地區納

入該計劃時，機電署根據該區非住宅樓宇全部改用水冷式空調系

統的情況，估計 每 天 所 需 的 最 高 用 水 量。不 過，審 計 署 注 意 到 ，

在所有現有指定地區內，截至二零零九年四月，只有 1 4%非住宅

建築樓面面積已參加該計劃。審計署建議，機電工程署署長應徵

詢 水 務 署 署 長 意 見 後 ： (a )考 慮 採 取 更 積 極 的 方 法 ， 把 淡 水 冷 卻

塔 計 劃 擴 展 至 新 地 區 ； 及 (b )檢 討 用 以 估 計 水 冷 式 空 調 系 統 每 天

所需最高用水量的準則，以判斷應否把某一地區列為淡水冷卻塔

計劃的指定地區。

5 . 需 要 鼓 勵 棄 用 氣 冷 式 空 調 系 統 而 改 用 水 冷 式 空 調 系 統

截至二零零九年四月，在指定地區內有 97 % 新建非住宅樓宇 (按

建 築 樓 面 面 積 計 )已 參 加 淡 水 冷 卻 塔 計 劃 ， 安 裝 水 冷 式 空 調 系

統。不過，現有樓宇只有 5 % (按建築樓面面積計 )參加該計劃，

以水冷式空調系統取代氣冷式空調系統。審計署建議，機電工程

署署長應繼續提供必要的協助和誘因，推動現有樓宇棄用氣冷式

空調系統而改用水冷式空調系統。

6 . 需 要 確 保 遵 守 計 劃 規 定 淡 水 冷 卻 塔 計 劃 參 加 者 須 向 機

電 署 提 交 每 月 報 表 及 周 年 獨 立 檢 查 報 告 ， 以 證 明 遵 守 計 劃 的 規

定 。 審 計 署 查 核 淡 水 冷 卻 塔 計 劃 下 的 30 個 水 冷 式 空 調 系 統 裝

置，顯示計劃參加者大多 未 有 全 面 遵 守 呈 報 規 定。審 計 署 建 議 ，

機電工程署署長應加強管制參加者遵守淡水冷卻塔計劃的規定。

在醫院使 用水冷式空調系統

7 . 需 要 檢 討 冷 卻 塔 的 使 用 建 築 署 是 設 計 和 安 裝 政 府 樓 宇

及公共設施的空調系統的工程代理。二 零 零 四 年 及 二 零 零 六 年 ，

建築署進行檢討，結論是設有冷卻塔的水冷式空調系統不應在急

症或傳染病醫院使用，以防止傳染病蔓延。建築署以上的做法是

由該署自行按個別情況而定。審計署注意到，有公立和私立醫院

安裝了設有冷卻塔的水冷式空調系統的個案。審計署建議，建築
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署 署 長 及 機 電 工 程 署 署 長 應 徵 詢 衞 生 署 署 長 及 醫 院 管 理 局 行 政

總裁的意見，檢討在醫院和醫護處所使用冷卻塔一事，以制訂在

該等處所採用水冷式空調系統的指引。

區域供冷 系統的發展

8 . 區 域 供 冷 系 統 是 規 模 龐 大 的 中 央 水 冷 式 空 調 系 統 ， 包 括

一座或以上生產冷凍水的製冷機，以及一個地下管道網絡，向服

務區域內各幢建築物供應冷凍水作空調 之 用。二 零 零 九 年 六 月 ，

立法會財務委員會批准撥款 16 .7 1 億元，在啓德發展區推行區域

供冷系統。

9 . 估 計 節 能 方 面 可 改 善 之 處 當 局 估 計 在 啓 德 發 展 區 發 展

區域供冷系統，每年省電量可高達 8 5 0 0 萬千瓦小時。審計署認

為 ， 該 估 計 省 電 量 未 必 能 達 到 ， 因 為 ： ( a )省 電 量 是 按 區 域 供 冷

系統和氣冷式空調系統的用電量比較估計出來，而非與較具能源

效 益 的 水 冷 式 空 調 系 統 比 較 ； 及 (b )區 域 供 冷 系 統 服 務 的 參 與 率

未必可達預期的 10 0 %。審計署建議機電工程署署長應在日後提

交立法會的文件中訂明預算的計算基礎，以及根據與現實相符的

假設，估計發展區域供冷系統可達到的省電量。

1 0 . 需 要 採 取 積 極 行 動 提 高 參 與 率 啓 德 發 展 區 已 規 劃 的 非

住宅發展項目總空調樓面面積中，公共發展項目佔 35 %，私人發

展項目則佔 65 %。啓德發展區內所有公共發展項目均會盡量接駁

區域供冷系統。私人發展項目可自由選擇是否使用此項服務。審

計 署 建 議 機 電 工 程 署 署 長 應 :(a)在 啓 德 發 展 區 公 共 設 施 發 展 早

期，繼續與建築署及其他相關部門聯絡，以便各項公共設施接駁

區 域 供 冷 系 統 ； 及 (b)盡 早 與 私 人 發 展 商 聯 絡 ， 推 廣 區域 供 冷 系

統服務，藉此提高區域供冷系統的參與率。

冷卻塔和 用水器具對健康的 影響

1 1 . 需 要 密 切 監 察 退 伍 軍 人 病 症 個 案 的 上 升 趨 勢 安 裝 和 維

修冷卻塔時要加倍小心，因為冷卻塔被發現與退伍軍人病症的傳
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播有關。退伍軍人病症屬急性肺炎，是透過人體吸入冷卻塔或其

他用水器具釋出受退伍軍人病菌污染的霧氣所致。香港雖然有退

伍軍人病症零星的個案報道，但未聞爆發。然而，自二零零五年

起，退伍軍人病症個案近 年 有 上 升 趨 勢，二 零 零 九 年 更 為 顯 著 。

審 計 署 建 議 衞 生 署 署 長 及 機 電 工 程 署 署 長 應 :(a)繼 續 致 力 防 控

本 港 出 現 退 伍 軍 人病 症 ； 及 (b)密 切 監 察 退 伍 軍 人 病 症個 案 數 字

的上升，並研究當中原因，以制訂適當措施，盡量減少退伍軍人

病症的傳播。

1 2 . 受 污 染 霧 氣 對 公 眾 健 康 的 影 響 除 退 伍 軍 人 病 症 外 ， 退

伍軍人病菌還會引發龐蒂亞克熱，此症帶有流感徵狀並會自行痊

愈。審計署注意到，龐蒂亞克熱的感染率很高，但已公布的防止

退伍軍人病症的指引並無充分提及龐蒂亞克熱。審計署建議衞生

署 署 長 及 機 電 工 程 署 署 長 應 研 究 向 公 眾 提 供 更 多 有 關 龐 蒂 亞 克

熱資料的需要。

1 3 . 冷 卻 塔 以 外 的 用 水 器 具 使 用 指 引 除 冷 卻 塔 外 ， 不 少 類

型的用水器具都可以是退伍軍人病症的感染源頭。兩份已公布的

守則就廣泛範圍的用水器具提供一般指引，及為冷卻塔提供詳盡

指引，以防止出現退伍軍人病症。不過，有關若干類型用水器具

的退伍軍人病症風險，所提供的資料相當有限，而該等用水器具

被發現可以是感染源頭。審計署建議衛生署署長及機電工程署署

長應留意用水器具的退伍軍人病症風險，以提供更詳盡的預防退

伍軍人病症指引。

冷卻塔的 檢查工作

1 4 . 機 電 署 於 一 九 九 六 年 及 一 九 九 九 年 進 行 的 調 查 發 現 ， 約

有 1 2 00 0 個冷卻塔散布全港各區。當中不少冷卻塔的安裝或維

修欠妥。政府帳目委員會在二零零零年二月的報告建議，當局應

密切監察該 12 0 00 個冷卻塔的操作和維修情況，以盡量減低退

伍軍人病症的風險。及後，機電署兩度展開冷卻塔檢查計劃，一

次在二零零一年至二零零五年間，另一次在二零零六年至二零零

八年間。
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1 5 . 需 要 按 優 先 次 序 檢 查 冷 卻 塔 及 增 加 檢 查 次 數 二 零 零 五

年，機 電 署完成首輪檢查，涵蓋了 8 3 8 7 個冷卻塔。不過，機電

署未能逐一檢查所有已知的冷卻塔。二零零六年至二零零八年間

的檢查計劃規模亦大幅減少。審計署建議機電工程署署長應：(a )

考 慮 在 切 實 可 行 的 範 圍 內 定 期 檢 查 冷 卻 塔 ； 及 (b )考 慮 採 用 以 風

險為依據的方法檢查冷卻塔，優先檢查可能對公眾健康構成較高

風險的冷卻塔。

1 6 . 需 要 加 強 管 制 冷 卻 塔 若 從 冷 卻 塔 收 集 的 水 樣 本 驗 出 退

伍軍人病菌，機電署會要求冷卻塔擁有 人 採 取 必 要 的 補 救 行 動 。

審計署注意到，他們大多對機電署的指示不作出回應。審計署建

議，發展局局長及機電工程署署長應徵詢衞生署署長及水務署署

長的意見，考慮如何處理被發現沒有妥 善 安 裝 或 維 修 的 冷 卻 塔 ，

以及受到污染的冷卻塔。

1 7 . 淡 水 冷 卻 塔 計 劃 下 的 冷 卻 塔 受 污 染 淡 水 冷 卻 塔 計 劃 下

的冷卻塔應妥善維修，不受污染。機電署於二零零一年至二零零

八年期間進行的檢查發現，有部分淡水冷卻塔計劃下的冷卻塔受

污染，當中包括安裝在 1 0 幢政府樓宇的冷卻塔。審計署建議機

電 工 程 署 署 長 應 ： (a)進 行 檢 討 及 採 取 措 施 ， 確 保 淡 水冷 卻 塔 計

劃 下 獲 批 准 的 冷 卻塔 得 到 妥 善 維 修 ，不 受 污 染 ； 及 (b)檢 討 政 府

樓宇的冷卻塔操作及維修計劃，從而找出有效的改善措施。

1 8 . 冷 卻 塔 水 質 化 驗 結 果 的 表 達 二 零 零 七 年 五 月 ， 當 局 向

立法會匯報，機電署的檢查涵蓋的 10 057 個水樣本當中，發現

有 89 2 個 (9 % )的退伍軍人病菌含量超過可接受水平，即每毫升超

過 1 00 0 菌落。不過，審計 署注意到，機電署採用的冷卻水的退

伍軍人病菌的水質指標為每毫升 1 0 菌落。退伍軍人病菌數量超

過每毫升 1 00 0 菌落，被視為高污染水平，需要緊急消毒。審計

署建議，發展局局長及機電工程署署長日後呈報水樣本的退伍軍

人病菌化驗結果時，應考慮除提供退伍軍人病菌數量超過每毫升

1 000 菌落的污染個案資料外，亦提供這類病菌數量達每毫升 10

菌落或以上的個案資料。
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未經批准 冷卻塔的管制措施

1 9 . 為 盡 量 減 低 退 伍 軍 人 病 症 的 風 險 ， 二 零 零 零 年 二 月 ， 政

府帳目委員會建議當局應研究方法，規定未經批准冷卻塔的營運

人士和擁有人妥善操作及維修冷卻塔。

2 0 . 需 要 檢 討 自 願 遵 守 措 施 的 成 效 二 零 零 零 年 九 月 ， 機 電

署推行冷卻塔自願註冊計劃 (註冊計劃 )，並向未經批准冷卻塔擁

有人發出邀請信。二零零六年十一月，機電署發信邀請未經批准

冷卻塔的擁有人參加淡水冷卻塔計劃。儘管機電署作出邀請，只

有 很 少 未 經 批 准 冷 卻 塔 擁 有 人 回 應 參 加 註 冊 計 劃 或 淡 水 冷 卻 塔

計劃。審計署建議，發展局局長及機電工程署署長應徵詢水務署

署長意見，留意長遠是否需要採取其他策略及額外措施，管制未

經批准的冷卻塔。

2 1 . 需 要 確 保 政 府 大 樓 沒 有 未 經 批 准 冷 卻 塔 位 於 何 文 田 的

土木工程拓展署大樓裝有兩個作空調用途的淡水冷卻塔。據水務

署所述，該署並無記錄顯示曾批准該政府大樓用自來水作空調用

途。審計署建議機電工程署署長應實施管制措施，確保政府樓宇

日後不會安裝未經批准的冷卻塔。

2 2 . 需 要 確 定 冷 卻 塔 目 標 群 組 以 待 進 一 步 行 動 審 計 署 注 意

到 部 分 未 經 批 准 的 冷 卻 塔 位 於 ： ( a )屋 邨 商 場 ； ( b )大 型 物 業 發 展

商 轄 下 處 所 ； ( c )大 型 物 業 管 理 公 司 管 理 的 處 所 ； 及 (d )知 名 連 鎖

店及食肆集團的營業處所。審計署建議機電工程署署長應考慮確

定未經批准冷卻塔目標群組的擁有人，鼓勵他們參加淡水冷卻塔

計劃或註冊計劃。

當局的回 應

2 3 . 當局同意審計署的建議。

二零零九年十一月


